
2022年10月16日 星期日

走进周美华的家，虽是老式的楼房却整理得干净整洁。高锦林和周美华今
年都已54岁，高锦林常年在建筑工地打工，挣的工钱也只够维持家里的正常
开销。前些年，周美华身体不好，需常年吃药，日子变得拮据起来。“以前家里一
年到头都存不下钱。”往年的岁月，周美华历历在目。虽说不上贫困，但随着高
锦林年岁渐长，在外工作的时间也逐渐缩短，家里的日子愈发难熬了。“心里不
开心，身体也一直不见好。”回忆当初，周美华愁容满面。

如意村党委书记张冬宇把这些都看在眼里。吕四港镇如意村有28家民
营企业，又有如意农庄和经营苗圃等农业合作社。“我们村委会向农庄苗圃
和民营企业输送村里的剩余劳动力，帮助村民增收。”张冬宇告诉记者，前
年开始，周美华也作为“被输送”的一员，前往农庄打工。

周美华在农庄里种植绿化，本以为自己干不长久的她却“赖”着不走了。每
天80元的工钱，一年300天的用工量，让周美华尝到了甜头，甚至在下雨天都去
干活。“每天参加劳动，自己的身体也越来越好了，都不用吃药了。”说着，周美华
脸上的皱纹仿佛都乐开了花，“每年多赚两三万，去年开始我们家都有存款哩！”

谈到明年的目标时，周美华表示，趁这两年，她想和老伴存点养老钱，让自
己过得更舒心一点。“大家都在奔小康的路上努力着，我也不该落下。”朴实的
语言表达了周美华对生活的美好憧憬。

从市区出发，向西驱车10多分钟，便进入善成新村小区。善成新村是安置
小区，由于政府建设需要，来自开发区多个行政村的农民搬迁到了这里，重新
组成一个大家庭，开始了城市生活，蔡英便是这个小区的拆迁户，和小区的大
部分住户一样，她的身份从“农民”一下子变成了“城市居民”。

记者来到蔡英家时，她正在家中打扫卫生：“马上就要过年了，家里打扫得
干干净净迎接新一年的到来。”蔡英原是开发区瑞章村村民，2004年她家房屋
被征收，2005年底，夫妻俩分到一套新房。

环顾蔡英的家，房子南北通透，虽然已经装修了十来年，但看得出，在当时
算是不错的装修。大屏电视机、立式空调、实木沙发、冰箱……家电家具样样齐
全。在蔡英家中，她收藏了数张拆迁前的老照片，她一张张端详、一张张回味，
与记者分享了农民生活变迁的故事。

蔡英拿出其中一张全家福照片，介绍道：“这张照片是在拆迁前，为了纪念
老宅，全家人一起拍的，照片上的楼房是我以前的家，旁边的小屋是父母的房
子。”没拆迁之前，蔡英一家以种田为生，房子也是上世纪七八十年代建的老
房，门口道路很窄且坑坑洼洼，停水停电是常事。“搬到新家后，家家户户通了
天然气，也不会突然停水停电了，生活方便了很多。当了50多年的农民，真没
想到会过上城市生活。”70多岁的蔡英笑声爽朗。

脸颊清瘦，眉头紧锁，低头推敲桌上的方案，直到方案基本敲定，他的眉头才
舒展开来。2019年5月5日，走进市港口研究会秘书长李洪斌的办公室，他正在和
同事讨论拟定在2019年世界港口大会上的发言。

“启东有港口，有岸线，还有大桥，这些都是别的地方不可企及的。”作为资深
港口研究专家，李洪斌一直在为家乡的港口建设奔走呼吁。早在2011年，为了储
备启东港口战略岸线资源，提升启东港口航道等级，李洪斌大胆提出了建设塘芦
港20万吨深水大港的设想，得到了市委、市政府和研究会领导的大力支持。

在李洪斌的策划下，我市委托国内规划研究单位联合研究，在1年多时间
里就完成了7个专题研究报告。研究结果表明：塘芦港可形成5至20万吨级深
水岸线17公里，港口陆域面积26平方公里，水域面积10平方公里。经交通运
输部专家评审，一致认为塘芦港水域开阔，可围滩涂面积较大，航道走向与潮
流方向基本一致，又靠近长江口和上海港，是一个十分难得的深水港口地址，
采用挖入式港池建设深水大港是可行的。之后又进行了《吕四港塘芦港区产业
发展战略研究》和《吕四港区塘芦港作业区陆域形成及进港航道初步方案研
究》等课题研究，目前都已通过专家评审。“港口开发对启东太重要了，能为此
做一点工作，是我人生价值的体现。”李洪斌说。

获悉上海正在开展2040总规编制工作，并提倡跨区域规划、开放式研究、
公众参与讨论的新型编制方式，李洪斌马上撰写了《中国的北上海战略构想》
一文，寄给上海市政府研究室、上海市政府发展研究中心等有关部门，以供编
制参考。“许多重大工程常常是从个人构思开始的，许多重大战略思想常常是
大家讨论出来的，许多重大事情常常是通过努力使不可能变为可能。”李洪斌
反复宣传北上海战略，“要让启东真正成为上海的北大门。”
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2019年1月5日上午9点36分，K8502次
列车缓缓驶出启东火车站，驶向南通。该次列车
为首列从启东发出的火车，标志着启东开启了

“火车时代”，圆了启东百万人民的“火车梦”。
据了解，运营初期，宁启铁路南通至启东

段开行旅客列车3对，分别为：南通至启东
K8501/K8502、K8503/K8504、K8505/K8506
次列车。南通至海门的运行时间为38分钟，至
启东的运行时间为1小时12分。南通站发车时
间为7:36、12:03、16:12；启东站发车时间为
9:36、14:09、19:40。

宁启铁路是国家“八纵八横”铁路主通道
之一的组成部分，宁启铁路南通至启东段开通
运营后，不仅结束了启东不通铁路的历史，而
且对进一步完善铁路路网结构，加快沿线港口
和旅游资源的开发，促进地方经济发展，有着
重要的意义。据悉，启东站首次启用自助实名
制核验闸机，旅客可以直接刷脸进站，乘车更
加方便快捷。

宁启铁路南通至
启东段正式开通运营

1月5日，宁启铁路南通至启
东段正式开通运营。

2月20日，市人民医院升级为
三级乙等综合医院，为启东市首
家。

3月12日，亚洲最大的重型自
航绞吸船“天鲲号”完成通关手
续，正式投产。

3月，江苏神通阀门股份有限
公司董事长企业家吴建新入选 3
月“中国好人榜”，获评“诚实守信
好人”。

5月15日，南阳镇北清河村的
黄学冲、杨亚菊家庭获评 2019 年
度全国“最美家庭”。

7 月 19 日，我国首艘 1300 吨
自升自航式风电安装船“铁建风
电 01”在启东中远海运海工成功
下水。

9月28日，海启高速接线通车。
9月，南通大学杏林学院主体

迁址启东。

10月11日起，启东进入“动车
时代”，市民可乘坐“绿巨人”复兴
号动车至南京。

11 月 22 日，启东籍专家沈洪
兵当选中国工程院院士。

12 月 16 日，由启东中远海运
海工承建的国内首艘1300吨自升
自航式风电安装船“铁建风电01”
交付使用。

12 月，市黄金海滩景区达到
国家 AAAA 级景区标准要求，拟
批准为国家AAAA级旅游景区。

12 月，南通中集太平洋海洋
工程有限公司通过南京海关高级
认证专家组的现场考核，获海关
AEO 高级认证企业证书，为启东
市首家海关高级认证企业。

●我们都在努力奔跑，我们都是追梦人。
●2019年，我们将隆重庆祝中华人民共和国70周年华诞。70年披荆斩棘，70年风雨兼程。人民是

共和国的坚实根基，人民是我们执政的最大底气。一路走来，中国人民自力更生、艰苦奋斗，创造了举世瞩
目的中国奇迹。新征程上，不管乱云飞渡、风吹浪打，我们都要紧紧依靠人民，坚持自力更生、艰苦奋斗，以
坚如磐石的信心、只争朝夕的劲头、坚韧不拔的毅力，一步一个脚印把前无古人的伟大事业推向前进。

2019年，有机遇也有挑战，大家还要一起拼搏、一起奋斗。编辑：陆金秋
组版：耿佳宇
校对：龚心怡
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来自沂蒙山区的王庆庆是新启东人，来启十多年，他们一家从格格不入到
逐渐融入，启东开放、包容、友善的城市氛围，让他们越来越有归属感和幸福
感。

王庆庆是山东临沂兰陵县人。2005年，随父母来启后，他们在城南菜场租
下摊位，经营蔬菜生意。每天下午2点左右，王庆庆从职工新村的租住地出发，
步行几百米来到城南菜场。那个时间点，自家经营的菜摊上，已陆续有顾客前
来买菜，妻子王倩也忙碌起来。

刚来启东那会儿，由于语言不通，交流不便，加上人生地不熟，王庆庆的蔬
菜生意并不好。但王庆庆没有气馁，坚持诚信经营，这两年，回头客越来越多，
他与许多顾客成了朋友，生意越做越好了。

做了10多年生意，王庆庆发现启东人对生活品质的要求越来越高。“以
前，顾客的要求很简单，现在大家的生活水平都提高了，不仅要求菜品新鲜，卖
相也要漂亮，价钱贵点没事，只要货色好。”王庆庆笑着说。两个月前，王庆庆在
城南菜场北门又租了一个门面，做面食生意。店铺由父母打理，他一有空就会
去帮忙。目前，生意渐渐有了起色。

如今，王庆庆一家的生活已完全融入了启东。“以前在我们老家，做菜是不
放糖的，到这里时间久了，渐渐地，我们的口味也发生了变化。”王庆庆笑着告
诉记者，家里8岁的儿子王翔宇和3岁的女儿王雨涵都出生在启东，当别人问
他们是哪里人时，他们都会异口同声地说自己是启东人。

近年来，启东越发开放、包容、友善的城市氛围，让王庆庆一家外地人的身
份越来越模糊。今年春节，王庆庆准备买只蹄髈，买些鞭炮，一家人热热闹闹留
在启东过年。

小康路上不能少我

生活越来越有奔头

农民进城变居民

追梦深水大港

11月


